
2016.9.7��星期三 编辑 曾梓民 图编 杨诚 美编 禹元杰 校对 汤吉E05 长沙策

其实很早之前， 人们已经逐渐开
始在很多场合用节能灯取代白炽灯，
但多年过去， 几倍于白炽灯价格的节
能灯依然没能完全取代白炽灯。 事实
上，除了价格偏贵之外，节能灯是否真
的像所标注的那样节能也逐渐引发了
消费者的质疑。

此前， 一直占据国内节能灯市场
领先地位的飞利浦节能灯由于被检测
出实际耗电量严重超标而拒不召回，
此举严重打击了节能灯的市场形象。
当时北京市消协对市场上随意抽取的
53种节能灯样品进行了测试， 结果仅
有52.83%的节能灯符合国家相关标
准，其中“黑榜”中最为著名的品牌就是
飞利浦。检测结果显示，在对飞利浦一
款5瓦节能灯的检测中，12个样品的实
际功率均在6.1至6.4瓦， 分别超标
22%至28%， 即全部产品的实际功率

超标， 意味着这种节能灯实际耗电量
要明显大于标注值。

由于北京市消协的这次检测，还
催生出了中国节能灯行业的首例召回
案。就在有关检测结果公布之后，国内
品牌雷士照明宣布在全国范围内召回
其被检测不合格的产品， 购买相关型
号节能灯的消费者可办理免费退换
货。 但飞利浦此后对检测结果一直置
之不理， 导致了整个节能灯市场遭到
质疑。

白炽灯今年十一后或将禁止销售
缺少有效替代品成最大障碍
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按照此前发布的“中国淘汰白
炽灯路线图”，如果评估顺利，我国
将从今年10月1日起禁止销售和进
口15瓦及以上普通照明用白炽灯。
这样，从下月起，我国持续了四年的
白炽灯“退休” 计划将进入攻坚阶
段， 也就是所有15瓦以上的白炽灯
都不得再生产和进口。 不过业内专
家指出， 想要彻底完成白炽灯退市
计划， 必须要政府和企业联合起来
共同来推进。事实上，禁令的难以推
进很大程度上是因为没有真正能够
有效替代白炽灯的新品类产品。

所谓白炽灯， 就是我们很小就知
道的当年由爱迪生发明的那种灯泡。
这种原形出现于1879年的照明用具
到现在已经有137年的使用历史。不过
这项当时的伟大发明， 如今却成为有
待升级换代的对象。事实上，在所有用
电的照明灯具中， 白炽灯的效率是最
低的，它所消耗的电能只有约2%可转
化为光能， 其余的都以热能的形式散
失了。由于光效太低，世界很多国家都
已经逐步淘汰白炽灯。 最初是2007年
初澳大利亚政府率先宣布以立法形式
全面淘汰白炽灯开始，先后有加拿大、
日本、美国、欧盟、韩国和中国台湾等
十几个国家和地区都陆续发布了白炽
灯淘汰计划。

中国是白炽灯的生产和消费大
国，据测算，中国照明用电约占全社会
用电量的12%左右。我国也在2011年
发布了“中国淘汰白炽灯路线图”。根
据这一路线图， 我国将2011年10月1
日至2012年9月30日设为过渡期。从
2012年10月1日起， 我国禁止销售和
进口100瓦及以上普通照明用白炽灯；
2014年10月1日起， 禁止销售和进口
60瓦及以上普通照明用白炽灯， 并依
据能效标准，禁止生产、销售和进口光
效低于能效限定值的低效卤钨灯；
2015年10月1日至2016年9月30日，
我国对前期政策进行评估， 调整后续
政策。

不过也有业内专家认为， 想要彻
底完成白炽灯退市计划， 必须要政府
和企业联合起来共同来推进。事实上，
禁令的难以推进很大程度上是因为没
有真正能够有效替代白炽灯的新品类
产品。从这个角度来看，照明企业加大
技术研发投入生产出真正既具有节能
性又有较高性价比的产品才能让白炽
灯踏踏实实“退休”。

LED照明曾经被看作是在我国极
具潜力的未来照明技术。不过，从几年
前开始国内企业一窝蜂扎进这一领
域，无论与照明、电子是否相关的企业
全都纷纷涉足LED照明， 最终导致蓝
海迅速变为红海。 同时由于行业门槛
过低， 很多并不具备技术实力的企业
生产的产品以低价格为主要武器，最
终将整个行业的价格体系迅速拉低，
导致行业内多数企业无钱可赚甚至亏
损。LED照明行业甚至曾被称为是中
国电子行业一个最快从希望走向失望
的行业。

国家统计局去年下半年曾经发布
过一项数据显示， 在对全国超过2600
家LED照明企业的统计中，2015年上
半年亏损企业达到579家，累计亏损额
共计12.15亿元。 这意味着整个国内
LED照明行业的亏损面超过两成，远
高于全国轻工行业亏损面， 比2014年
同期的亏损面也有所扩大。 另外根据
LED行业的研究机构LEDinside统计，
去年中国大陆的LED行业整体表现低
迷，以LED封装市场为例，当年的规模
为88亿美元，同比增长仅为2%。

面对整个行业的低迷走势，这两年
已经陆续有很多大企业退出了LED照
明行业， 这虽然降低了市场的竞争强
度，但其实对于整个行业的水准也是不
小的冲击。而且值得关注的是，由于中
国LED照明产业竞争激烈甚至出现恶
化，很多国际照明巨头甚至纷纷弃守这
一领域，包括飞利浦、欧司朗等都出售
其照明业务，GE照明也选择退出亚洲
市场专注坚守欧美市场。有业内人士指
出，虽然这些巨头是难以招架中国市场
的激烈竞争，但整体来看这对中国照明
产业是好是坏难以预料。
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